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李翠英老人盼着这个“家”
访天山路街道社区综合为老服务中心

□特约记者 姚志康

2018年 7 月的一天， 记者访问了即将停
业改造的“天山老年人日间服务中心”。 采访
后，刊发了通讯《托老所，让老人有了第二个
家》。 一转眼，改换门庭的“综合为老服务中
心”开张了，记者二度采访。12 月 19 日一早径
自去了老地方， 只见底层左侧第一间改成接
待室，一位老人正在办理入托登记。 记者自报
家门，说要找中心负责人聊聊，这位工作人员
便答：“我就是。 ”

说话间， 记者瞥见那位穿着厚实的老太
太抬起头， 记者觉着眼熟：“您是李翠英阿婆
吧，我采访过您，侬再过几天 91 岁了，对伐？ ”

“对呃对呃，我也认得侬。 ”李阿婆打开话
匣子：“喋咯一段日脚，可把我憋死了，蹲拉屋
里厢没劲，总算盼来重新开张了，所以我一早
就来办手续。 ”

显然，不论先前的“托老所”，还是现在的
“申宁苑”（区民政局给长宁区街镇综合为老
服务中心起的新名字），是社区老人盼望的另
一个“家”。

申宁苑是托老所的升级版

现任中心主任姓何，名麟，男性色彩的名
字， 却是一位干练的中年女性。 送走李阿婆
后，记者开始采访。 然而，不是被前来打探的
老人打断，就是何主任不断接听手机的干扰。
后来， 何主任请来街道社区服务办的小蔡前
来接受采访，自己去处理事务了。

记者向小蔡；“原来的老年人日间服务中
心和现在的综合为老服务中心， 有什么区
别？ ”

小蔡回答：“打个比方， 原先的日间服务
中心就好比 ‘半托’， 老人只能享受白天助
餐、洗浴、休闲等服务，而综合为老服务中心
的第一个硬性规定， 必须有 ‘长者照护’床
位，这就好比增加了‘全托’，原先我们天山

没有‘长照床位’，这次设置了 15 张，日托床
位（午休可卧沙发）28张，现有建筑面积 904
平方米，符合规定。 ”

记者再查官方解释———社区综合为老服
务中心的功能是“四个一”，即实现“一站式
综合服务”、“一体化资源统筹”、“一网覆盖
的信息管理”、“一门式的办事窗口”。一言概
之，被冠名“申宁苑”的综合为老服务中心就
是原先托老所的升级版。

“金福”受委托运营申宁苑

小蔡带着记者楼下楼上浏览一番。 原先
托老所仅使用一层楼面，相对局促。 扩张改造
后，活动室“动静”分开。 所谓“动”，是可以
让日托老人做游戏、做健身操的活动房，墙上
还安装了一台大屏幕液晶电视， 老人们可以
看着视频学做健身操。 所谓“静”，即图书阅
览室。 楼上“长照床位”，有两人间、三人间和
六人间，“长照床位”的房间朝南，阳光充沛。

日托午休床位
的房间则设置
在北侧，所有家
具器具一律换
新，走廊里的扶
手， 卫生间、沐
浴室墙上扶手，
处处透着人性
化、适老化。

专业的事让
专业化机构来
做。街道投巨资
改造后的综合
为老服务中心，
经过遴选，由具
备“医养结合”
功能的上海金
福养老集团负
责运作。新上任

的何麟主任告诉记者， 在金福集团的计划书
里，天山申宁苑里配备专职医护人员 1名。金
福养老院系连锁养老院， 目前旗下已开出 4
家。金福有自己的护理院，承接天山路街道委
托运营管理综合为老服务中心后， 将统一调
配金福集团包括医护在内的各类资源。

何主任说，无论日托还是长照的老人，申
请入托入住，都须经过上海市地方标准《老年
照护等级评估要求》进行评估。

“长照床位”和养老院有差别

据何麟主任介绍，天山“长者照护床位”
开放日期定在春节后。 她说最近前来咨询的
居民都把“长照床位”和养老院混为一谈。 她
让记者报道时，帮中心向居民做个解释。 啥叫
“长照床位”？ 简单说，养老院的床位是长久
居住，而“长照床位”一次入住时间最长三个
月。它属于“救急型”、“缓解型”，何谓“救急
型”？ 比如，某位老人不慎骨折，儿女又要上

班，老人起居不便，家属前来中心申请“长照
床位”，老人入住后，子女可以安心上班。何谓
“缓解型”？ 比如某位长期卧病的老人，靠子
女或老伴服伺。 长此以往， 陪护家属精疲力
竭，为了缓解家属的疲惫，“长照床位”可以
接纳三个月，家属得以喘息，这类照护，也称
之为“喘息性照护”。

领导对天山申宁苑寄厚望

副区长徐静在试运营启动仪式上对天山
申宁苑的运营模式表示肯定， 并提出三点要
求：一要坚持引入专业化运营管理，把中心的
老年助餐、长者照护、康养驿站、智慧养老等
功能有效运转起来，不断提升服务水平；二要
注重为老服务资源整合，鼓励、引导社会力量
共同参与，联动为老服务优质资源，满足老年
人多样化、多层次服务需求；三要更好发挥中
心枢纽平台作用， 将服务项目延伸到日间照
料中心、老年活动室、社区睦邻点等各类社区
为老服务机构， 进一步完善“一中心、 多网
点”的为老服务设施网络。记者衷心希望金福
集团的运营管理如同街道投资的硬件设施一
样，上一个档次。 让李翠英们入托后，以及长
照床位开出后，大家都能竖起大拇哥。

陈志奇调研时尚园

本报讯 12 月 25 日上午，区委常
委、 统战部部长陈志奇率调研组走访
了上海时尚园企业发展有限公司。 区
统战部副部长、 工商联党组书记赵莲
娣，街道党工委书记潘敏等陪同。陈志
奇一行实地走访了红樽坊、 秀创国际
等园区内企业， 详细询问了企业经营
状况。 时尚园负责人向调研组介绍了
园区创业经过及目前运营中遇到的场
地租期不一、产业培训接续等问题。

陈志奇表示会将企业反映的问题
反馈给相关职能部门， 尽力为企业解
决诉求。并提出三点意见：一是政府要
继续为企业做好引导、协调整合资源，
加强政策宣介，做好服务企业的“店
小二”；二是作为时尚产业园区，要发
挥自身优势， 进一步凝聚时尚创意产
业企业， 也要与社区保持良好的共建
互动；三是时尚创意产业要与时俱进，
把握市场动向，融入新的元素，为时尚
产业注入活力。

（街道调研办）

副副区区长长徐徐静静（（左左二二））出出席席试试运运营营启启动动仪仪式式

努力当好服务长宁改革发展大局的“特长生”
天山路街道日前举行 2019 年工作讨论会

本报讯 2018 年 12 月 17 日至 18 日，
街道举行 2019 年工作讨论会，研究谋划天
山路街道 2019 年工作。 街道党政班子成
员、行政党组单位负责人、各科室负责人、各
中心主任、副主任，18 个居民区书记、主任、
干事长共 80余人参加会议。 会议由党工委
副书记、办事处主任梁宏主持。

街道党工委书记潘敏在会上强调，街道
要按照区委、区政府要求，全面对标抓落实，
增强“等不起、慢不得”的紧迫感，把明年各
项工作抓紧、抓实、抓好，努力当好服务长宁
改革发展大局的“特长生”。

一天半会议期间，50位同志围绕“坚持
全面从严治党， 提高党的建设质量和水
平”、“坚持在细微处下功夫，提高社会治理
社会化、法治化、智能化、专业化水平”、“坚
持以人民为中心，提高基本公共服务水平和
质量”、“坚持共建共治共享，提高营商服务

能级”四个专题交流发言，建言献策，成果
丰富，气氛热烈。

会议形成“在五大领域求突破”和“三
情三力”的共识。“五大领域求突破”，即以
高度的思想自觉和责任担当，围绕国际精品
城区建设目标，进一步明确职责，切实增强
目标导向、问题导向、需求导向，在聚焦留商
稳商， 提质增效助推区域经济发展上求突
破；在聚焦精细管理，长效常态改善社区环
境品质上求突破；在聚焦优质均衡，多措并
举绘制大服务蓝图上求突破；在聚焦薄弱环
节， 全力以赴打造大平安格局上求突破；在
聚焦重点难点，有的放矢提升社区治理水平
上求突破。

“三情三力”，即一是“全情”投入，保
持“定力”，练就“人无我有”的真本领；二
是饱含“热情”，提高“谋划力”，动足“人
有我优”的活脑筋；三是充满“激情”，富有

“创造力”，打造“人优我特”的新高地。
保持“定力”中做到“三个坚定不移”，

即坚定不移打好非成套房屋改造攻坚战；坚
定不移地建设一支充满激情、 富于创造、勇
于担当的干部队伍；坚定不移地深化“一圈
二轴三翼”党建品牌建设。

提高“谋划力”中做到“三个进一步”：
即进一步建设平安天山升级版。更好地运用
现代技术，集中各类数据、加强分析研判、精
准反应处置， 形成社会面智能安防体系，增
强人民群众的安全感和满意度。进一步提高
公共服务水平和质量。 统筹资源，形成各具
特色的居民区文化活动空间；将综合为老服
务中心打造成辐射全社区的为老服务阵地。
进一步推进社区自治共治建设。加快推进小
区内部管理， 完善居民区分类治理机制；探
索更多居民自治新路径，动员居民力量做好
垃圾分类等民生项目。

““长长照照床床位位””之之三三人人间间

（下转 3 版）

副区长徐静（左二）出席试运营启动仪式

“长照床位”之三人间


